

CHRONICON

GENERALIA.

Publicationes occasione VIII. centenarii mortis S. P. Norberti. Supplementum ad tom. X. p. 313.

« Der hl. Norbert, ein Erneuerer » stammt von P. Petrus Möhler.

Derselbe gab auch heraus :

Deutsche Presse 3. VI. Leitartikel *Unserem deutschen Landespatron.*

Deutsche Presse 6. VI. Festpredigt *Die brennende Fackel.*

Deutsche Presse C. V. und Pilsner Volksbote 9. 5. 8000 Teilnehmer bei der *Norbertusfeier am Kreuzberg 6. Mai.*

St. Norbert, der Heilige der kath. Aktion, in *St. Bonifatius*, Nr. 6.

Zum Norbertusjubiläum 1934, *Radiojournal*, Juni 1934.

Grosse Norbertusfeier in Chotieschau, in *Deutsche Presse und Pilsner Volksbote*, 15. VI.

St. Norbert, der Heilige des Altares, in *Der Sakristan*, Nr. 9.

Ein vergessener Landespatron, in *Warnsdorfer Hausblätter*, Nr. 14.

Der hl. N., ein Apostel der Caritas, in *Caritas*, Nr. 6.

N. Jubelfeier in Westböhmen, *Maria Stock*, in *Deutsche Presse und Pilsner Volksbote*, 12. VII.

ausserdem mein Radiovortrag am 4. 6. *N. und unsere Zeit.*

Weiter erschienen :

Die 2. Festbeilage der Deutschen Presse am 10. Juni.

Schmid : *Norbert von Gennep, der Heilige*, in *Stimmen der Jugend*, Heft 9.

(tschech.) Strnad : *Norbert, der Kündler der Ordnung beim Tabernakel*, in *Hlas malého Petrika*, Nr. 5, 6, 7, 10, 11.

(tschch.) Ludmila Hutterová : *Der hl. Norbert gefeiert*, in *Cesky Západ*, Nr. 24 vom 14. VI.

Schlenz : *Übertragung der Reliquien des hl. N.*, in *D. Pr.*, 10. 6.

Fritsch Annie : *Ein Gedicht : St. Norbert*, in *D. Pr.*, 10. 6.

Durych : *Wie der Leib des hl. Norbert nach Prag kam ?* in *D. Pr.*, 3. VI.

P. M.

• • •

Le fascicule CXII, 2^{me} partie, du *Dictionnaire de théologie catholique*, paru dans le courant de 1935 renferme, col. 2 à 31, une collaboration de M. A. Erens, O. Praem., consacrée à *Prémontré*. On y traite successivement : 1. Les origines de l'Ordre ; 2. La règle et organisation ; 3. L'évolution ; 4. Les privi-

lèges et la liturgie ; 5. Le rôle de l'Ordre ; 6. Les personnages célèbres : saints et bienheureux ; 7. La vie intellectuelle dans l'Ordre ; 8. L'état actuel.

H. L.

Dans *Pro Nostris*, t. VII, 1935, p. 55 et 56, Mr. Placide Lefèvre, O. Praem., circonscrit *Un formulaire liturgique pour l'affiliation des tertiaires prémontrés au XIIIe siècle*, et en publie le texte d'après un manuscrit provenant de l'abbaye de Ninove.

A. E.

L'article de M. Henri Günter, *Die Bischöfe und die deutsche Einheit im Hochmittelalter* (Historisches Jahrbuch, 55. Band, 1935, S. 143-159) est d'un très grand intérêt pour l'étude des origines de notre Ordre et ses relations avec le Saint Siège.

A. E.

De même l'article de M. Georges Schreiber, *Mönchtum und Wallfahrt in ihrem Beziehungen zur mittelalterlichen Einheitskultur*, (Ibidem, S. 160-181), donne quelques aspects nouveaux des relations à placer entre dévotions populaires et l'expansion des ordres religieux, nés au moyen âge, entre autres des chanoines prémontrés.

A. E.

AMERIKA

West de Pere.

Rev. Van Dyke named Sub-Prior. — The Rev. I. F. Van Dyke, O. Praem., prefect of discipline at the College for 23 years, has been appointed sub-prior of the abbey.

Father Van Dyke was appointed to replace the Rev. Paul Savageau, O. Praem., former professor of classical languages at the College, who has been transferred to Archmere academy, Norbertine high school at Claymont, Delaware. Besides his long record as a prefect Father Van Dyke also holds the distinction of having been the first student of the College, enrolling in October, 1898.

New assignments. — Teaching positions, pastorships, and graduate school work are included in the new assignments made recently by the Very Rev. Prior D. M. Burke, O. Praem.

The Rev. S. M. Killeen, O. Praem., for the past three years assistant manager of the Columbus Community club, Green Bay, leaves next week to do graduate work at Catholic University, Washington, D. C. His place will be taken by the Rev. E. H. Berendsen, O. Praem., former instructor in the College and High School and Southeast Catholic High in Philadelphia, Pa., Norbertine school in the east.

The Rev. C. H. Miron, O. Praem., former High School prefect and instructor last year at Archmere Academy, Claymont, Del., will be sent to Louvain University, Louvain, Belgium, for graduate study. The Revs. F. H. Clabots and E. C. Killeen, O. Praem., will continue their studies at the University of Wisconsin.

The Rev. W. H. J. Millay, O. Praem., third rector of St. Norbert who has been transferred to Southeast Catholic High, was formerly stationed at St.

Anthony's parish, Vancouver, B.C. His place will be taken by the Rev. N. J. Corley, O. Praem., of Powell River, B.C. Norbertine priests who will remain at Philadelphia include the Very Rev. H. L. Traeger, the Revs. D. E. Rondou, Dr. M. A. Steinmetz, A. C. Micke, A. F. Le-Mieux, and M. J. Beemster.

Newly assigned fraters to Southeast Catholic High in Philadelphia are Claude Bernard, Roland Hoffman, Leonard Wagner, Cletus Wagner, Edwin Demerath, Luke Dionne, and Julian Resch. The Rev. D. B. Wieber, O. Praem., instructor in St. Norbert High, has also been moved to Philadelphia. Fraters Giles Fox and Adrian Traeger, who taught last year at Southeast, will return to teach in St. Norbert High School.

Norbertine priests who will continue their duties at Archmere are the Very Rev. Dr. M. J. Mc Keough, headmaster, the Rev. D. F. Hurley, the Rev. H. E. Mc Donnell, and the Rev. R. A. Sromovsky. Norbertine fraters who will remain in Philadelphia are Gerard Nolan, Boniface Spellman, Donald Vanderheiden, Roman Bauer, Henry Zelinski, and Simon Becker.

New candidates for the Order. — Nine novices, eight of them former College students, were received into the Norbertine order and nine fraters pronounced solemn and perpetual vows while five took simple vows at services held in the College chapel recently.

Consecration of Mgr. Muench. — The Rt. Rev. Abbot B. H. Pennings, O. Praem., president of the College, attended the consecration ceremony in Milwaukee of Mgr. Aloysius J. Muench, who became bishop of Fargo, N.D.

Dr. Keefe speaks before Foresters. — Declaring that it is time to make a stand for Christian education and not permit the state to usurp the powers of the Church, the Very Rev. Dr. A. M. Keefe, O. Praem., rector, told 150 members of the Catholic Order of Foresters of the Fox River Valley association gathered at De Pere's meeting that freedom of religion was not a privilege but a right given by the Constitution.

Father Keefe's topic « Where Do We Go From Here ? » was inspired by a radio address he heard in which the speaker effusively expressed his thanks that the United States permits religious liberty, the privilege to practice religion as the individual sees it.

Library Bulletin given to student assistants. — The first number of a four-page service bulletin was issued recently to the 12 student library assistants by the Rev. C. A. Kenny, O. Praem., College librarian. The bulletin will become a regular biweekly publication, Father Kenny announced.

According to Father Kenny the purpose of the bulletin is to develop and maintain an efficient corps of assistants. The bulletin is a more convenient medium of presenting ideas to the assistants than the regular meetings of the staff because of the difficulty of having all the men present.

The publication contains information on how to shelve books, general hints on the order of shelves, and some dos and don'ts for the assistants.

Archmere's yearbook. — The first issue of *The Keystone*, Archmere's year book, has been dedicated to « him whom the love for Christian Education of youth has inspired to found the first Norbertine school in the East, to the Rt. Rev. Abbot B. H. Pennings ».

An interesting feature of this neat 80 page book is a page of photographs of the graduates in childhood days, besides many other views and snapshots.

Ten new Teachers at Philadelphia School. — Progress is keynote of the

edition of *The Rocket*, newspaper edited by the students of the Philadelphia Norbertine prep school, Southeast Catholic high.

Three priests and seven Norbertine fraters were added to the faculty to take care of the increase in enrollment and the addition of a senior class. 800 students, of which 310 are freshmen, enrolled on the opening day.

Among the new faculty men are Revs. W. J. Millay, O. Praem., former rector of the College, Damien Wieber, O. Praem., former High School instructor and Fraters Claude Bernard, Leonard Wagner, Edwin Demerath, Luke Dionne, Cletus Wagner, Julian Resch, and Roland Hoffman.

Dramatic and music activities are well under way with the formation of a dramatic society and glee club.

34 students are included on the staff of *The Rocket*, which is published fortnightly. The new printed edition is a vast improvement over the small mimeographed paper which was turned out last year. This the second year that Southeast has been run by the Norbertine fathers.

Mass Dial. — As a constant reminder that the Mass is being consecrated in some part of the world every minute of the day, the Eucharistic Crusade under the direction of the Rev. Dr. G. R. Rybrook, O. Praem., professor of philosophy, has published a mass dial which indicates at what particular time and place mass is being celebrated in all parts of the world.

The dial is a disk shape with numbers in the circle giving the names of the countries of the world. Above is a map divided into 24-hour dots. By moving the dial so that the countries and the hours coincide one can tell where and when the mass is being celebrated.

According to Father Rybrook's statistics, there are 320,000 priests who daily ascend the altar to offer the holy sacrifice. This is almost four masses every second. Between the hours of 5 and 9 holy mass is offered in different parts of the United States. As the earth turns round the sun, mass is offered somewhere during the early morning hours of the day.

Eau Claire Station is purchased by WHBY. — The sale of radio station WTAQ. Eau Claire, to WHBY, St. Norbert college station, has been granted by the radio communications commission in Washington, it was reported by the Rev. James A. Wagner, O. Praem., manager of WHBY. Negotiations will be completed after a two-week period during which interested persons may file objections to the transfer.

The purchase price of all the equipment of WTAQ was announced as \$ 30,000. Father Wagner states that the station will be installed within a few weeks as soon as all business is completed.

When the final installation is completed the College and Green Bay will have two radio stations. The application includes the assignment of the license for WTAQ to WHBY in which the former is granted unlimited hours of operation.

Hungarian Visitor. — The Rev. Cassian R. Holba, O. Praem., of Jaszo, Hungary, is now visiting the Abbey at De Pere. During his stay there he will study American ecclesiastical organization and acquire a greater fluency in English.

Father Holba was for many years an instructor and prefect in a college conducted by Norbertine fathers at Godollo, Hungary. He was also the head of Godollo confraternity of the Blessed Virgin.

Summer Session. — Two hundred fifty-four students, representing a 16 per

cent increase over the enrollment of the previous year, attended the second session of the diocesan summer school held at the College this year. Twelve different religious communities, along with fraters and lay students, were enrolled for the six-weeks term.

The school, inaugurated two years ago by the Rt. Rev. Paul P. Rhode, bishop of Green Bay, was started primarily to afford a summer college for sisters engaged in teaching. The wider variety of courses offered this year, however, attracted a large number of lay students.

Under the direction of the Rev. Dr. Edward J. Westenberger, diocesan superintendent of schools, the institution has gained an enviable reputation, being one of the few colleges of its kind in the United States. Members of the faculty are leaders in their branches of study, and the school is fully accredited to the National Catholic Educational association, and as a junior college to the North Central Association of Colleges and Secondary schools.

Practical demonstrations of the theories expounded in the classrooms proved to be an interesting and valuable addition to the curriculum. The demonstration sessions were held in the St. Joseph school and were attended by a special group of students from Green Bay, Allouez and De Pere. O'F.

AUSTRIA.

Abbatia Gerusena.

H. Prälat Rudolf Rudisch gab im Verlage I. Steinbrener, Winterberg, Tschechoslowakei heraus :

1) *Zu Gott Dein Herz*. Gebetbuch für katholische Christen. 256 Seiten. 19. Auflage. (1930) gedruckt bisher 95.000 Exemplare.

2) *Marianischer Wallfahrer*, 1. Aufl. 1908, 4000 Exemplare.

Necrolog, im *Korrespondenzblatt Innsbruck*, 65-Ig. (1891) S. 50-51.

Alfons Zák : 1) *Sein Hl. Johann von Nepomuk* ist 1931 von Josef Weiskopf im Reinholdverlag in Wien herausgegeben worden ; 2) « Zum 800 jährigen Jubiläum des Praem. Ordens » in *Franziskanische Studien* 1920, 248-252 ; 3) « Zur Geschichte des Stiftes Steinfeld » in *Zeitschr. des Aachener Gesch. Vereins* 33, 288 f. ; 4) « Die Aachenfahrt von 1433 und das Praem. Stift Geras » ebda. 41, 294 ff. ; 5) in CCH sind besprochen a) 22, 227-228 ; de beato Godescalco ; b) II. 54 : Zur Biographie des Annalisten Gerlach ; c) VII. 212 : Listy Oldricha probosta Steinfeldského do Cech zaslané ; d) IX. 473 ; X. 98 : Dopluky diplomotáře moravského.

A. S.

« Lid » vom 21-9-1933 schreibt : « Die Klöster gaben mehr der Wissenschaft als manche Universitäten, so sprach P. Adrian English, ein englischer Praemonstratenser in seiner polemischen Predigt ; seine hochwertigen Predigten werden in der Tagespresse verbreitet ».

A. S.

* * *

Abbatia Wiltinensis.

Am 26. Sept. feierten sechs Mitglieder dieses Stiftes ihr Priesterjubiläum.

Das goldene : Franz Xaver Kortleitner, Supprior und Konsultor der Päpstlichen Bibelkommission, Johannes Chrys. Moessl, emerit. Pfarrer ; das vierzigjährige : Franz Danner, Archivar, Ewald Kessler, Pfarrer in St. Sigmund ; das fünfundzwanzigjährige : Ludolf Parigger, Verwalter der Kunstmühle, Blasius Marberger, Pfarrer in Ellboegen. H. S.

Danner Franz : Catalogus ist rezensiert in den « Stimmen aus Maria Laach », 46. Bd. 577 ; derselbe gab auch anonym heraus : Ministrantenbüchlein. Kurze Anleitung, wie der Ministrant dem Priester bei der stillen heiligen Messe dienen soll. Neueste verbesserte Auflage. Innsbruck, 1910 u. (1922) (Margreiter 1796).

Prior Dominik Dietrich gab heraus :

- 1) « Terziar u. Presse » Verl. des Piusvereines, 1914, 16°, 132 S.
- 2) « Praktische Pressarbeit », dto. 166 S.
- 3) « Das Apostolat der Presse » Predigt, gehalten im hohen Dome zu Brixen am 19-4-1914. = S. t. aus der Rundschau, Nr. 5-6 1914, Verlag Tyrolia, 16 S. 12 × 19 cm.
- 4) Korrespondenz « Associatio perseverantiae sac. » 1915, 86/7. — alles andere anonym :
- 5) Vortragsskizzen über die Presse zum Gebrauche für die Piusvereinsredner. Wien 1911.
- 6) Agitatorenbüchlein des Piusvereines. Wien 1911.
- 7) Ist die tägliche Schulmesse für Innsbruck noch zeitgemäss ? Innsbruck 1908.
- 8) Die Juden im Staate Deutschösterreich. Innsbruck 1920.
- 9) Die Mitarbeit an der kathol. Zeitung. dto. 1913.
- 10) Presspredigten des Piusvereines. Wien 1912-13. 4 Hefte. (Margreiter 1801, 2038).

Kortleitner Franc. Xav. edidit : 1) De diis gentilium, quid sacrae literae veteris testamenti indicent. XI., 189 S. gr. 8° Oeniponte 1912. Vereinsbuchhandlung. 5 Mark.

2) Hermeneutica biblica. Oeniponte 1923.

Herr Prälat Heinrich Schuler gab anonym heraus : Die neue Kirche zur hl. Familie in Wilten. Innsbr. 1904. A. S.

BELGIUM.

Abbatia Averbodiensis.

Monsieur le Chan. Plac. Lefèvre O. Praem., de concert avec M. le Chan. Van Cauwenbergh, dirigea la section d'histoire ecclésiastique du *Congrès historique et archéologique de Belgique*, qui se réunit du 28 juillet au 2 août 1935. A. E.

M. Pl. Lefèvre, O. Praem., *Le problème de la paroisse primitive de Bruxelles*, dans *Annales de la Société Royale d'Archéologie de Bruxelles*, t. XXXVIII, 1934, p. 106-116. A. E.

M. Pl. Lefèvre, O. Praem., *Transcriptions, enluminures et reliures de ma-*

nuscripts liturgiques aux XVe et XVIe siècles, dans *Archives, Bibliothèques et Musées de Belgique*, t. XI, 1934, p. 8-24. A. E.

M. Pl. Lefèvre, O. Praem., publia dans le *Bulletin de la Commission royale d'histoire*, t. XCIX, 1935, p. 151-222, les *Statuts capitulaires du chapitre de Sainte-Gudule à Bruxelles durant le XIVe et le XVe siècle*. A. E.

Au XXXe Congrès de la *Fédération archéologique et historique de la Belgique*, tenu à Bruxelles du 28 juillet au 2 août 1935, à la section d'histoire du moyen âge, le R. P. Pl. Lefèvre, O. Praem., entretint l'auditoire du *bréviaire de la collégiale bruxelloise avant l'uniformisation de la liturgie romaine*. A. E.

* * *

Busco Domini.

Het H. Bloed, vereerd te Bois-Seigneur. Zijne geschiedenis, zijne kapel, zijne bedevaart. Averbode, 1935, 4^o, 16 blz. : Zoo de titel van een werkje uit het Fransch vertaald door J. R. Jordens, O. Praem., en waarvan vooral de twee eerste deelen, met hun historische uiteenzetting over de geschiedenis van het H. Bloed, en over de kapel ons interesseeren op geschiedkundig gebied. A. E.

Au XXXe Congrès de la *Fédération archéologique et historique de Belgique*, tenu à Bruxelles du 28 juillet au 2 août 1935, à la section d'histoire du moyen âge, M. F. Baix présenta un rapport sur le *saint-sang de miracle de Bois-Seigneur-Isaac*. A. E.

* * *

Abbatia Leffensis.

Dans le *Bulletin* du 15 novembre 1935, du *Touring Club de Belgique*, M. L. Compère, consacre, aux pages 318-323, un intéressant article à l'*Abbaye norbertine de Leffe-Dinant*, dont il retrace les origines et les péripéties à travers les siècles pour s'attarder avec amour à l'œuvre de restauration qui s'assomplit en ce moment.

De même le journal « *Vers l'Avenir* », dans son numéro du 25 juin 1935, retrace en termes enthousiastes la résurrection de l'abbaye de Leffe. A. E.

* * *

Abbatia Ninoviensis.

In betrekking met de geschiedenis der abdij van St. Cornelis te Ninove publiceert J. Pieters in het *Nederlandsch Tijdschrift voor Volkskunde*, dl. XXXIX, 1935, blz. 62-68 een bijdrage over *De boete van St. Cornelius te Ninove*. A. E.

In *Eigen Schoon en De Brabander*, jaarg. XVIII, 1935, blz. 113-119, werd uit de nagelaten papieren van † E. Soens een bijdrage afgedrukt : *De tienden van de abdij Ninove te Meisse en omstreken*. A. E.

Abbatia Parcensis.

Les fascicules XLV et XLVI du *Dictionnaire d'Histoire et de Géographie ecclésiastiques* viennent de paraître, ils contiennent un article de B. Heurtebise sur Bernard de Fontcaude (Fontis calidi) de l'ordre de Prémontré, mort vers 1192. Il fut probablement le premier Abbé de Fontcaude, il a laissé un écrit contre les Vaudois, Bossuet dit qu'il a écrit d'une façon claire et exacte, sur ces hérésies du XIII^e siècle. N.

Mr. Versteylen a mentionné le prieuré prémontré de Berndorf en Prusse rhénane, fondé en 1146 et dévasté au XVI^e siècle par les protestants.

Le même a fait une relation plus étendue sur l'abbaye prémontrée de Berne (Heeswijk) dans le Brabant septentrional (Hollande). Elle fut fondée en 1134 par l'abbaye Norbertine de Mariënweerd. Les religieux eurent beaucoup à souffrir lors des persécutions du XVI^e siècle, ils se retirèrent d'abord à Heeswijk, qui était comme la maison de campagne de Berne; les troubles du XVII^e siècle les obligèrent à s'expatrier, ils se réfugièrent à Vilvorde. Lors de la Révolution française ils retournèrent à Heeswijk, la vie religieuse fut reprise, l'abbaye prospéra rapidement, elle est aujourd'hui une des plus florissantes. N.

Le No d'octobre de la *Revue d'Histoire Ecclésiastique*, p. 991, donne la table générale des matières pour l'année courante; une note dit que cette table a été dressée par M. le chan. A. Versteylen, O. Praem., de l'abbaye du Parc, les initiés seuls peuvent savoir la somme de travail que demande pareille publication. N.

Onder het voorzitterschap van Kan. J. E. Jansen, O. Praem., had te Westerloo, van 11 tot 25 Augustus het *Vde Congres voor Geschiedenis en Folklore der Kempen* plaats. Vooral het wetenschappelijk congres (17-20 Aug.) met een breed en zeer leerrijk programma van voorlichting over de geschiedenis van de Kempen trok veler belangstelling. A. E.

In de vergadering van *Taxandria*, van 10 Oct. j.l. te Turnhout, handelde de Voorzitter, Z. E. J. E. Jansen, O. Praem., over *Opstel der plaatselijke en aanleeren der vaderlandsche geschiedenis*. A. E.

* * *

Abbatia Postulana.

J. B. Nieuwenhuyzen, O. Praem., liet in de *Handelingen van het Congres voor boek- en bibliotheekwezen* in 1930 te Antwerpen gehouden, een verhandeling verschijnen over *De bibliotheek der abdij Postel*. A. S.

* * *

Abbatia Tongerloënsis.

In *Taxandria*, dl. XLI, 1934, blz. 179-182, geeft E. H. A. Erens, O. Praem., onder titel *Tongerloo en Huibergen*, de publicatie van een zeer interessant

akte van 30 Juli 1352, welke hem ontging, wanneer hij in dit tijdschrift zijn bijdrage gaf : *Poging tot vereeniging van Huibergen met Tongerlo*, Anal. Praem., dl. III, 1927, blz. 379-403.

In hetzelfde tijdschrift, blz. 167-68 bezorgt hij een bijdrage : *Tot bescherming van kerk en kerkhof te Oosterhout*. 1700, en blz. 210-211 : *Wolven te Etten*. 1692

Dezelide jaargang, blz. 152-155 bevat van denzelfden de bijdrage : *Rond den dood van Arnould van Vessem, pastoor te Klein-Zundert († 1557)*, waarbij door aanvoeren van een brief waarin het relaas staat van het vermoorden van den pastoor, en van de aantekeningen uit het *Liber Memorialis* der abdij, bewezen wordt dat de tijdgenooten van het slachtoffer niet spraken van martelie.

H. L.

In *Mededeelingen van den Kunst- en Oudheidkundigen Kring van Herentals*, jaarg. II, 1935, blz. 32-35, spreekt E. H. A. Witvrouwen, *Over ontginning in de Kempen*. Hij brengt alhier naar voor het werk van Isfried Thys, Norbertijn van Tongerlo : *Over het uytgeven en tot culture brengen der vage en inculte gronden in de Meyerije van 's Hertogenbosch (Mechelen, Hanicq, 1792)*, alsmede de arbeid welke de kloosterlingen der abdijen aan ontginningswerken besteedden.

A. E.

E. H. Kasper de Puydt leverde over den kloosterling-dichter een graag gelezen bijdrage : *Over Daemske, ter gelegenheid van zijn viering in de Kempen*, 25 Aug. 1935. (Mededeelingen van den Kunst- en Oudheidkundigen Kring van Herentals en omstreken, IIde jaarg., 1935, blz. 27-31.

In *Taxandria*, Nieuwe reeks, dl. VII, 1935, blz. 87-88 wijdt Kan. J. E. Jansen. O. Praem., een stille herdenking aan *Norbertijner Kanunnik Servaas Daems*.

A. E.

Voor den historischen Kring Taxandria (Turnhout) gaf op 9 Jan. 1936 O'Flanders (A. Vincke), O. Praem., een lezing met titel : *Tongerloo en St. Dimina*.

A. E.

Onder de bescherming van het stadsbestuur van Diest werd voor 11-25 Aug. 1935 aldaar door den Geschied- en Oudheidkundigen Kring van Brabant en door den Gouwbond Brabant van het Davidsfonds een Tentoonstelling ingericht, gewijd aan de geschiedenis, de oudheidkunde en den folklore der stad Diest. Daar deze stad gedurende het oude regiem voor het grootste deel onder de jurisdictie van *Tongerloo* stond, had de abdij ook belangrijk materiaal geleverd voor de tentoonstelling, o.m. 5 portretten van proosten der St. Sulpitiuskerk, en enkele charters, waardoor de vroegere rechten der abdij te Diest vastgelegd waren, alsmede enkele dokumenten over de « *sorores inclusae* » der O. L. V. kerk.

A. E.

Servaas Daems gehuldigd. — De Vereeniging der Kempische Schrijvers, samen met het Davidsfonds, hadden de bescherming op zich genomen van dit huldebetoon, gebracht aan Servaas Daems, den nederigen en heiligen zoon der Kempen, met zijn gouden hart en luimig woord, die zijn Volk zóó lief had en het al zijn kennis en kunst ten dienste stelde.

Te Herentals zette een plechtige hoogmis in de dekenale kerk van Ste Walde-

trudis, op 25 Augustus, den huldigingsdag in. Mgr. Cruysberghs, onder-rector der hoogeschool van Leuven, sprak de hulderede uit.

Na de Heilige Mis werd een officieele ontvangst van de pers en van de Kempische schrijvers ten stadhuize gehouden.

M. Rombauts, Kamerlid en burgemeester, bedankte er de Vereeniging van Kempische letterkundigen om hun initiatief en om de plechtigheid die zij te Herentals lieten plaats vinden, de stad geliefkoosd door Servaas Daems, liefde die hij ook toebrecht aan Noorderwijk en aan Tongerloo. M. Van den Borre, vertegenwoordiger van den Minister van Openbaar Onderwijs, wees er op dat de hulde aan Daems gebracht er een is de Kempen en Daemske waardig. Want het is een veelzijdige hulde : de schrijvers huldigen hem als een der grootsten onder hen ; het Davidsfonds eert hem als een dergenen die zijn volk deugdelijke, stichtende lectuur heeft bezorgd ; de abdij Tongerloo looft hem als een harer beste zonen ; de Koninklijk Vlaamsche Akademie als een harer meest verdienstelijke leden ; en het Kempisch volk vereert hem als een zijner grootste voormannen. Dr. Grietens sprak over de liefde die Servaas Daems Herentals toedroeg, terwille zijner jeugdhervormingen.

Men begaf zich vervolgens naar de Meisjesnormaalschool waar de tentoonstelling van Kempische letterkunde ingericht was en waarop door inzending van werken en van documenten, de Kempische schrijvers deel wilden nemen in de betuiging van dankbaarheid jegens den gullen priester en al te zeer miskenden letterkundigen Servaas Daems, maar waarop de eereplaats aan den bescheiden Kempenaar dichter, schrijver, animator van letterkunde en muziekmiddens, aan Daemske zelf, voorbehouden gebleven was. De boeken met zijn proza en dicht waren er te zamen gebracht, handschriften uitgesteld : studentenwerk, brieven zoowel als tekst voor publicatie bestemd.

Hoe hij leiding wist te geven aan jongeren zooals Rodenbach, Pol De Mont, hoe hij waardeerde en werd gewaardeerd, blijkt uit vele brieven waaronder er zijn van Conscience, Jan Frans Willems, Guido Gezelle, Hilda Ram, enz. Want het letterkundig leven in de Kempen van thans is onafscheidbaar van den invloed van Daems en van diens groote tijdgenooten. Het is evenmin denkbaar zonder den invloed van de Abdij waartoe Daemske behoorde : Tongerloo.

Dien namiddag heerschte te Tongerloo een ware feeststemming en een ongewone drukte.

Op een verhoog in de kom der gemeente vonden wij de reeds vermelde personaliteiten en letterkundigen weder, verder bemerkten wij baron de Trannoy, burgemeester van Tongerloo, E. H. Kanunnik Jacobs van de Kon. Vlaamsche Akademie, M. Amter, algemeen sekretaris van het Davidsfonds, MM. Mertens en Van der Linden, leden der bestendige afvaardiging, M. Poot, vrederechter, burggraaf de Ghellinck, burgemeester van Noorderwijk, enz.

M. baron de Trannoy, burgemeester, bedankte het inrichtend komiteit om de plechtigheid te Tongerloo op touw gezet. Hij drukte op de liefde die Servaas Daems te Tongerloo onder het volk heeft gewekt.

M. Poot, vrederechter, namens het plaatselijk Servaas Daems-komiteit van Tongerloo, bedankte de aanwezige overheden en verheerlijkte het letterkundig werk van Servaas Daems. Hij had lieve woorden voor de aanwezige familieleden van den gehuldigten priester-dichter.

M. Grietens bedankte namens de Vereeniging der Kempische schrijvers.

Daar trok de Servaas Daems-stoet voorbij. Eerst kwamen drie ruiters te

paard, waarvan de middenste het pauselijk vaandel op den schouder droeg, terwijl de twee andere ruiters, één de nationale vlag, de andere de Vlaamsche leeuwenvlag lieten wapperen. Daar waren de wakkere muziek-korpsen van Noorderwijk, van Tongerlo en van Oosterwijk, de zinnebeeldige groepen voorstellend « De Kruiwagens », « Luit en Fluit », « Het Lijdend Hart van Jezus », « Sinte Dymphna »; daar waren de kleurrijke wagens voorstellend « Het Lied der Linden », « Voor twee Vaders », « Janneke en Mieke » en de « Verheerlijking van Servaas Daems ». Daar waren vooral de zoo streek-echte S. Sebastiaansgilden van Tongerlo en Westerloo in hun typische Kempische kleederdracht. De eerstgenoemde gilde voerde voor het verhoog waarop de personaliteiten vereenigd waren een welgeslaagden reependans uit. Daar waren ten laatste vele kleurweelderige vaandels van gansch het Kempenland, een weergalooze rijkdom.

Na het voorbijtrekken van den stoet sloten de overheden er zich bij aan en begaf men zich naar de abdij van Tongerlo, waar op het binnenplein het eenvoudige, maar bij den gehuldigten priester-dichter zoo juist passend gedenkteken zich bevindt.

Eenvoudig van lijnen, een zwart marmeren kruis op rondsteenen voetstuk, vermeldt het de bijzonderste werken van den dichter : « Voor Twee Vaders », « Luit en Fluit », « De Kempische Lier », « De Kruiwagens » en verder 's dichters naam Servaas Daems en de twee groote jaartallen 1838, zijn geboortejaar, en 1903, zijn sterfjaar.

Op het verhoog namen de overheden plaats, omgevend Zijn Hoogwaardigheid Mgr. Lamy, prelaat der abdij en Mgr. Cruysberghs. De Vlaamsche Leeuwenvlag, die het monument bedekt, valt en onmiddellijk wordt de reeks der toespraken in gezet door Dr. J. Grietens die binnen de muren onzer Kempische abdij den nederigen kloosterling huldigde en namens de Vereeniging van Kempische schrijvers het monument aan de Abdij van Tongerlo aanbod.

Namens het Davidsfonds sprak de heer Amter, algemeen sekretaris, in vervanging van Z. E. H. Kan. Prof. Boon, waarna het gemengd koor van Herentals onder leiding van M. Jos. Bernaerts op onberispelijke wijze het « Lied der Dennen » uit (tekst van S. Daems, muziek van Verhaeren) uitvoerde.

Vervolgens sprak Z. E. H. Kan. Jacobs namens de Kon. Vlaamsche Akademie, waar Servaas Daems, als lid sinds de stichting in 1886, een zeer groote werkzaamheid aan den dag legde. M. Van der Borre sloot zich aan bij de hulde : Servaas Daems, was een der roemrijkste zonen der Kempen : de vriend der eenvoudigen, die werkte voor geestelijke verheffing van zijn volk.

Namens de Abdij bedankt Zijn Hoogwaardigheid Mgr. Lamy om het geschenken gedenkteken. Hem hoorde het niet den lof van Servaas Daems te maken. Dit werd door vorige sprekers gedaan. Ware dit niet geschied, dan zouden de linden gesproken hebben : men zou het lied der reuzenboomen gehoord hebben ! Maar de linden zwijgen « wachtende op de tijden die komen ». Servaas Daems zal den bloei der Kempische letteren van uit den Hemel beschermen en zijn vrienden niet vergeten. Daarvoor had Servaas Daems zijn Kempen te lief. (Toej.).

Rond het onthulde gedenkstuk stonden de vaandels van het Kempenland geschaard als een eerewacht. In de verte klonken tusschen de redevoeringen, in zachte frissche stemmen herscheppend « Het lied der Dennen », « O keer dine oghen », « Daar is een lied », teere vooizekens waarvoor Verhaeren, J. Van Nuffel en B. Raes de onderlijnende muziek componeerden.

Een stijl-zuiver, stemmingwekkend orgelconcert met M. Flor. Peeters en den E. H. Kanunnik Borremans als uitvoerders, sloot deze heerlijke herdenking.

Op den gedenksteen van den priester-dichter lag een eenvoudige krans van simpele, paarse heideblommekens, met een zwart en geel lint, zinnebeelden van den eenvoudigen kloosterling en grooten Kempenaar die was Servaas Daems.

Over de Daems-feesten ter abdij Tongerlo verschenen verslagen in De Standaard, De Gazet van Antwerpen, de Morgenpost, De Nieuwe Gazet, Het Laatste Nieuws, Ons Land, De Week, De Netegalm, de Nieuwe Kempen, De Dag, De Zondagvriend.

* * *

Abbatia Trunchiniana.

Le R. P. Prosper Schepens, S.J., vient de publier dans le Bulletin de la Commission royale d'Histoire, t. XCIX, 1935, p. 1-7, un article intitulé : *Le manuscrit de la chronique de l'abbaye de Tronchiennes-lez-Gand*. Ce manuscrit, appartenant au XVIIe s., se trouve actuellement à l'abbaye de Tronchiennes, alors qu'une copie du XVIIIe siècle est conservée aux archives de l'état à Gand, dans le fonds de Tronchiennes. C'est ce dernier manuscrit qui servit à l'impression de la chronique de Tronchiennes publiée par J.-J. De Smet dans le *Corpus chronicorum Flandriae*, t. I, p. I-II.

M. Schepens, à l'encontre de M. Fris qui attribue la rédaction de ce manuscrit à Guillaume Grueninix, prévôt à Tusschenbeek, en envisage la paternité par Josse Lammens, brugeois de naissance, prieur en 1618 et mort en 1641, et place la rédaction au premier quart du XVIIe siècle pour la partie qui s'étend jusqu'en 1625. Le suite, qui s'arrête en novembre 1640, a dû être rédigée avant le 4 juin 1641, date de la mort du chroniqueur.

A. E.

CECOSLOVACIA.

Chotieschau.

Plzensko, XVII, 1935, S. 72-74 (tschechisch) Wenzel Hataj, *Aus dem Archive der ehemaligen Herrschaft in Chotieschau*.

Voll Dr. J., *Christian Joachim aus Ch.*, im *Ceskoluzický Vestník*, 1931, 11.

* * *

Hradisch.

Hein Dr. Max, *Tetzel und Siebeneicher, zwei Klosterhradischer Chronisten*, in *Zeitschrift des Vereines für die Geschichte Mährens und Schlesiens*, XXXIII, 1931, S. 133-152.

Richter Wenzel (tsch.) *Von der ursprünglichen Kanzel der Kirche auf dem Heiligenberge bei Olmütz*, in *Památky archeologické*, 1932, 84-89.

Wolker Georg (tsch.) *Heiligenberg*. 9 Holzschnitte, geschmückt und graphisch hergerichtet von Otakar Hlubsil. Mit Lettern Pl. Tusars gedruckt von der Prumyslova tiskarna. Hrsg. von V. Petr. in 500 Abdrucken. 1926 (20 Kc. Zink, Prag, 42 Auktion Nr. 791).

Klosterbruck.

Anton Urbka, dem Heimatforscher des Znaimer Ländchens, Znaim, 1930.
Er schrieb u.m. :

Klosterbruck und seine Schicksale im Laufe der Jahrhunderte. Znaim, 1898.
Verlag : Fournier u. Haberler. 96 Seiten, 8°.

Er veröffentlichte in « Znaimer Tagblatt » :

1900, 21, 10 : *Die Hinterlassenschaft des Stiftes Klosterbruck. 1.*

1900, 23, 10 : *Die Hinterlassenschaft. 2.*

1900, 26, 20 : *Die Hinterlassenschaft. 3.*

1903, 21 u. 23, 10 : *Znaimer Grundrechts-Streitigkeiten und Vergleich zwischen der Stadt Znaim und dem Stift Klosterbruck im Jahre 1671.*

1912, 18, 4 : *Die Wetterstange des Prokop Diwisch (Im Znaimer Stadtmuseum konstruierte Anton Urbka eine Nachbildung der « Wettermaschine », welche Pfarrer Prokop Diwisch, O. Praem., im Jahre 1754 in Brenditz zur Abwehr von Blitz und Hagelschlag aufgestellt hatte).*

1912, 23 u. 24, 5 : *Versuch von Propok Diwisch mit der Luftpolektrizität.*

Er veröffentlichte im « Znaimer Wochenblatt » :

1912, 22, 5 : *Versuche von Prokop Diwisch mit Luftpolektrizität (Nach Klimberts Entstehung und Entladung von Gewittern).*

1922, 15, 2 : *Die Klosterbrücken Krypta als Grabkapelle zur Osterzeit.*

1922, 2, 8 : *Die letzte Weinlese im Stift Klosterbruck 1783. Ein Schauspiel des Prälaten Max Mayer-Ahrdorff. Besprechung des Stückes.*

1922, 6, 9 : *Besprechung der Aufführung desselben im hiesigen Stadttheater.*

1922, 9, 12 : *Sebastian Freytag von Ezepiroh, Abt von Klosterbruck bei Znaim 1572-1584. Ein Drama vom Prälaten Max Mayer-Ahrdorff. Besprechung des Stückes.*

1928, 18, 8 : *Abt Anton Robek von Klosterbruck (1729 bis 1745).* A. S.

Im « Deutsch-mährische Heimat » 1919 : *Einiges über Klosterbruck* 5. Jahrg.
Nr. 4. A. S.

* * *

Neureich.

Eine neue Kirche für die Brünnner Vororte. Sonntag, den 27. Oktober weihte Bischof Dr. Rupka die St. Cyrill und Method Kirche für die Brünnner Vororte Schmitz-Julienfeld. Die Zeremonien dauerten 5 volle Stunden. Um 3/41 Uhr wurde die Kirche geöffnet und Domdechant Prälat Tenora feierte ein Pontifikalamt. Die Kirche ist 3-schiffig und sehr geräumig. Im Innern fehlen noch die Kanzel, Seitenaltäre, Bänke und Orgel, auch der Turm wartet noch auf Glocken. Die Seelsorge sollen Prämonstratenser aus Stift Neureich erhalten die ein Pfarrgebäude im nächsten Jahr errichten werden. Bis dahin bleibt die Kirche Filialkirche von Obrowitz (Prämonstratenserabtei von 1200 — 1784). So kämen die Prämonstratenser wieder auf ihr vor 151 Jahren auf höheren Befehl verlassenes Seelsorgegebiet. Die ehemalige Abtei ist jetzt bekanntlich Divisionsspital.

(*Deutsche Presse*, 30. Oct. 1935), A. S.

Perinka Frans Wenzel (tsch.) *Das Frauenkloster in Neureisch und Herr Zacharias aus Hradec und auf Teltsch*, in *Podyji*, 1929-1930, S. 49-54.

A. S.

• • •

Seelau.

Lintner Jan (tsch.), *Seelauer Diener unter Abt Siard Falco 1661-1677*, in *Casopis rodopisné společnosti české*, 1932, S. 80-84.

Hejcl J. (tsch.) *Von Königgrätz bis Seelau. Etappe der geistlichen Exerzitien*. Olmütz, 1931.

Das *Antiquariat Zink* bietet in der 40. Auktion unter Nr. 765 folgende tschechischer Urkunde an: Ferdinand I. Dem Bürgermeister und dem Rat der Stadt Znaim, er nimmt sich des Nachlasses nach dem † *Seelauwer* Abt Walter Perio an, der unlängst in Znaim ohne Testament gestorben ist, er befiehlt denselben dem königlichen Mundschenk Ulrich Kristof aus Boskovic zu übergeben und das Inventar von allen Sachen unmittelbar dem Kaiser zu übersenden. Wien 18-8-1540, 33 × 32 cm., Pap. 1 S., verw. Adresse und ein blindes Siegel. Mit eigenh. Unterschrift und Unterschrift des Schreibers L. Ziabek.

Schiebl Jaroslav, (tsch.) *Pilsen in der Sage*, S. 63-64 erwähnt die Wunderheilung eines Seelauers Franz Zwiewelhofter, O. Praem., vom 9-2-1717.

A. S.

• • •

Abbatia Strahoviensis.

Abt Zavoral:

Bitnar Wilhelm (tsch.), *Abt M. Z. ein Siebziger*, in *Lidové Listy*, 1932, Nr. 198.

Huskova-Flajshansova Jindra (slowakisch), *Erinnerungen an Abt Z.*, in *Slovensky Denik*, 1932, Nr. 198.

Svoboda Jaroslav (tsch.), *Der Strahover Abt M. Z. und der tschechische Blindendruck*, in *Lidové Listy*, 1931, Nr. 36.

Spanihel Jaroslav (tsch.), *Abt M. Z.*, in *Vlast*, 1931, S. 1-14; in *Nasinec*, 1926, Nr. 18; *Prager Presse*, 1926, Nr. 24.

Ein Artikel über Abt Z. im *Kalendar kat. duchovenstra*, 1933-34.

Literarische Arbeiten des H. Praelaten Dr. Zavoral:

- 1) *Kázání nedelni a sváteční*, (16 Kc.), Sonn- und Feiertagspredigten.
- 2) *K. o svátostech* (6 Kc.), Sakramentspredigten.
- 3) *K. příležitostné* (8 Kc.), Gelegenheitspredigten.
- 4) *Viron k stesti* (1 Kc.), 1913, Durch Glauben zum Glück.
- 5) *Chrante ditek svých*, 1921, Schützt eure Kinder!
- 6) *Kristus a církev*, 2. Aufl., Prag, 1934, 280 S. (19 Kc. 50 h.), Christus und die Kirche.
- 7) *Sebrané promluvy duchovní*, 3 Bde. Prag, 1913-1935, gesammelte geistliche Reden.
- 8) *O nejsvětější svátosti, de eucharistia*, 2. Aufl., Prag, 1934, 80, 100 S.
- 9) *O charite*, Über die Caritas, auch von ihm in das Rumänische übersetzt, ebenso wie
- 10) *Die Erzählungen der Bozena Nemcová*.

A. S.

Kleinschmitz Flora, *Ein Brief Georg Ribays an Rafael Ungar*, Pressburg, 1931, in *Slovenská miscellanea*. Sammelband zum 60. Geburtstage K. Prazáks, Seite 20-31.

Ondrouch Adalbert, *Heinrich Zdík vor Antritt des Bischofsamtes*, in *Casopis vlastenečného spolku musejního v Olomouci*, 1930, 104-16; 1931, 12-27.

Romuald Perlik, O. Praem. (tsch.), *Der Sankt Wenzelschoral*, in *Hudba a Skola*, 1929-30, S. 2-9.

Derselbe (tsch.), *Johann Lohel Öhlschlägel (1724-1788)*, in *Cyril*, 51, 1-3, 21-25, 37-38, 69-72; 52, 7-9, 49-53, 65-69; 1930, 7-8; 1932, 16, 55-6, 75-7.

Derselbe (tsch.), *Weihmachtsoratorien des J. L. Öhlschlägels*, in *Cyril*, 1932, S. 112-114.

Idem (tsch.), *Die cyrillische Bewegung im verflossenen halben Jahrhundert*, *Lidové Listy*, 1927, Nr. 198.

Idem (tsch.), *Ein halbes Jahrhundert Kirchenmusik in Böhmen*, in *Cyril*, 55, 6-7, 29-30, 44-5, 97; 1932 : S. 20, 54-5, 80-2, 96.

Idem (tsch.), *Der Dichter und Musiker Bruno Sauer ein Siebziger*, in *Cyril*, 55, 34-5.

Idem (tsch.), *Verzeichnis der kirchlichen Kompositionen des Bruno Sauer*, in *Cyril*, 55, 81-2.

Idem (tsch.), *Fr. X. Brixy am Strahover Chor*, in *Hudvych*, 1932, 20-22.

Idem (tsch.), *Die cirillische Bewegung im verflossenen halben Jahrhundert*, in *Cyril*, 1930, 3-5.

Idem (tsch.), *Die Kirchenmusik am Strahov in älterer Zeit*, in *Lidové Listy*, 1932, Nr. 9, 29, 71, 72.

Idem (tsch.), *Ostermusik in Strahov vor 100 Jahren*, in *Lidové Listy*, 1932, Nr. 73.

Idem (tsch.), *Mozart und Strahow*, in *Lidové Listy*, 1931, Nr. 280, 286, 297.

W. (tsch.), *Dozent Ph. Dr. Romuald Perlik ein Fünfziger*, in *Lidové Listy*, 1932, Nr. 59.

Frank L. (tsch.), *Ehrung des Andenkens Boleslav Jablonskys in Tabor im Jahre 1881*, in *Cesky Jih*, 1931, Nr. 8.

Marik-Sumavsky Ruda (tsch.), *Der weisse Abbé Boleslav Jablonsky*, 1931, 42 Seiten.

Novak Arne (tsch.), *Das Schicksal des Dichters (Boleslav Jablonsky)*, in *Lidové Noviny*, 1931, Nr. 105.

Svitil-Karmik J. (tsch.), *Der Krakauer Triumph des Boleslav Jablonsky*, in *Národní Politika*, 1931, Nr. 67.

Hulka Vit, P. Cyril Straka, in *Cesky Jih*, 1931, Nr. 27.

(tsch.), *Dem Andenken P. Cyrils Straka*, Prag, 1931, Landsmannschaftsverein Mühlhausen, 15 Seiten.

Rysanek' Frans (tsch.), *Strahover Bruchstücke des Tomas ze Stitného. Der Brief des Pelagius an Demetrias in der Übersetzung des Pelagius*, in *Sborník filosofické fakulty university Komenského*, 1930, Nr. 56 (2), 86 Seiten u. 9 Beilagen.

Sulc A. L. (tsch.), *Geschichte und Beschreibung der Strahover Bibliothek*. Prag, 1932. Selbstverlag 37 Seiten.

Vacek J. V., O. Praem. (tsch.), *Johann Dlabac*, in *Ceska hudba*, 22, 3-4.

E. Gierach, *Sudetendeutsche Lebensbilder*, III (1934), S. 252-257 enthält eine Lebensbeschreibung des Karl Raphael Ungar, O. Praem.

Über Eugen Tupy (Boleslav Jablonsky) 1) (tsch.), *Zum 50. Todestage*, in *Pražský Vecerník*, 26-2-1931. — 2) (tsch.), *Folky Unbekannte Verse B. J.*, in *Zvon*, 16, 168. — 3) (tsch.), *Hysek Mil*, in *C. M. Kral. C.*, 93, 88-110. — 4) (tsch.), *Sajic*, in *Cas. moderni filologie*, 6, 420-422. — 5) (tsch.), *Ferdinand Strejcek : Wie Neuhaus erwachte*. Neuhaus, 1930 öfters, auch über andere Praemonstratenser. — 6) (polnisch), *Jankowski Czeslaw, Z Cieczetkowej szkatulky*. Vilno 1926 rezensiert in *Cas. moderni filologie* 13, 311-13. — 7 *Zink*, 36. Auktion Nr. 558 versteigert einen Brief des Grafen Thun an B. J.

Dr. A. Podlaha (tsch.), *Die Zeichnungen und Skizzen P. Hugo Seykoras*, O. Praem., in *Památky archeologicke*, 27, 117-120, 144-149.

Bruno Sauer gab heraus : *Matka Bozi. Legenden von der Jungfrau Maria*. 112 S. Prag, 1931, in Handschrift habe ich ein lyrisches und episches Buch und poetische Legenden über den hl. Norbert. — Bitnar V., *Der 70. Geburtstag eines norbertinischen Epikers*, in *Lid. Listy*, 1921, Nr. 7 ; vgl. *Lid*, 24, 7, 1933.

Ondracek Wilhelm gab in der Sammlung « *Vitezové* », « *Johann Lohel* », « *Heinrich Zdík* », « *Gottschalk* », « *Gerlach* », heraus ; in *Hlubina*, Nr. 6, 1934. schrieb er « *Einblick in das Leben des hl. Norbert* ».

Über Lohel Oehschlägel, *Prager Abendblatt*, 1933, Nr. 29.

Hulka Veit (tsch.), *Klosterbibliotheken in der tschechosl. Republik*, in *Casopis csł. knihovníku*, 7, 201-214.

R. Rudloff, *Andreas Fromms Übertritt zur katholischen Kirche*, in *Jahrbuch für Brandenburgische Kirchen-Geschichte*, 25, 1930, S. 181-192.

Über das *Dürerbild*, vgl. *Lid* 6. 9. 1933, ferner Kehrner H., *Zu Dürers Rosenkranzbild*, in *Pantheon*, 1933, 224-229.

E. Gierach, *Sudetendeutschen Lebensbilder*, III. 19-21 handelt über *Rikolf*, *Abt Gezo*, *Abt Erlebold*.

In memoriam Cyrill Straka, O. Praem.

Er schrieb :

1) In *Knihy a Knihovny*, I, 1920, 49-51, *Der Erwecker der Nation Dlabac als Büchervart*, dto. S. 91-106, *Die Entstehung des philosophischen Saales der Strahover Bücherei in Prag*.

2) In *Casopis csł. knihovníku*, 4, 25-30, *Eine neuentdeckte tschechische Inkunabel c. d. J. 1485*, (auch in *Mor. slezsky deník*, 1925, Nr. 186 ; 5, 135-136 : *Das Buchzeichen der Strah. Bücherei* ; in 6, 136 schrieb Dr. Fr. Pata, den *Necrolog Strakas*.

3) In *Nar. Listy*, 1925, Nr. 45 (auch *Typografia*, 1925, Nr. 3) : *Die älteste tschech. Minaze a. d. J. 1485*.

4) In *RCK*, 9, 59-73 : *Von Buchdrucker und Buchhändlermarken*.

5) In *Zenské Listy*, 44, Nr. 4-12, *Wie Prag sich in der Zeit des nationalen Erwachens unterhielt* ; 1915, Nr. 3-7 : *Aberglauben und Sagen der 17. Jhdh. in Böhmen*.

6) In *CSPSC*, 24, 123-132, *Eine Beschreibung Prags von Barthol. Martinides a. d. J. 1615* (zens. von K. Kr. in *CCH*, 24, 465) ; 35, 23-26 : *Das Prager Villenviertel « Vorechovka »*.

8) In *Pam. Arch.*, 29, 242-250 : *Ein Plan der alten Stadt Prag aus dem Jahre 1641*, 28, 18-24 : *Die Stradas von Rosberg*, Ig. 23 : J. V. Sicha.

8) In *Listy filologické*, 43, 27 passim 271 : *Der tschech. Humanist Vodnansky* (rez. von K. Kr. in CCH, 23, 463).

9) In *Tyn*, I, 168-175 : *Die Beziehungen Dobrovskys zu Strahov*, Ig. 1919, 76 passim 203 : *Studenten und Geistliche im Sturmjahr 1848*.

10) In *Knihtisk csł.*, 87-98, *Von tschech. Einbänden in der Strahover Bibliothek bis zum Anfang des 17. Jhdts.*

11) In *Knihomol*, 2, 68-81 : *Von Buchbindern und Bucheinbänden.*

12) In *Zvon*, 18, 601-602 : *über die Königinhofer Handschrift.*

13) In *Casopis Mus. Kral. C.*, 86, 87, *Verschollene Inkunabeln in der Strahower Bücherei.*

14) In *Typografia*, 1925, Nr. 1-2 : *Andenken an unsere Buchdrucker*, 35, 27-36 : *Typographische exlibris aus der Strahower Bücherei.*

15) In *SHK*, 27, 1-17, 81-92 ; 28, 49-53, 122-7 ; 29, 1-14 : *Doxan im 30 Jährigen Krieg.*

Separat : *Übertragung der Reliquien des hl. Norbert*, 36 Kc. — *Neue Fragmente der Werke Joh. Hus in der Strahower Bibliothek.* — *Grab und Reliquien des hl. Norbert*, 1916. — *Albrecht von Wallenstein und seine Zeit*, Prag, 1911 ; *Abhandlungen der tschechischen Akademie*, (I, 44), gr. 8°, XXXVI u. 270 S.

Lebensbeschreibung, in *Cech*, 1918, Nr. 315.

Necrologe : 1) in *Listy filologické*, 46, 345-354. — 2) in *Casopis archiv ni školy*, VI, 1928. — 3) *Hrdina K.* in *Nase véda*, 9, 81-82. — 4) *Hronek Jos.* in *SHK*, 28, 156-9. — 5) *Pekar J.*, in *CCH*, 33, 666. — 6) *Romuald Perlik*, in *CSPSC*, 35, 145-150. — 7) *Volf J.*, in *Nar Listy*, 1927, Nr. 259 u. *Knihar*, 15, 289-91. — 8) *Bibliofil*, 5, 189-1. — 9) *Cesky Jih*, 57, Nr. 39. — 10) *Lidové Listy*, 1927, Nr. 234. — 11) *Rozmach*, 5, 479-80.

P. Albert STARA, O. Praem.

Balcarek Evermod, O. Praem. (tsch.). *Doxany, die Perle Nordböhmens*, in *Turistický Obzor*, IX, 1934, 25-29.

Blaha Ludwig schrieb : 1) (tsch.), *Modernismus und messianisches Selbstbewusstsein Christi*, in *Museum*, 46. Jg., 127-133, 170-181.

2) *Die Mutter Gottes am Heiligenberg*, Olmütz, 1920.

3) *Das Jubiläum des hl. Norbert*, in *Den. Brün*, 1927.

Czermín Ludolph redigierte : *Kalendár katolického duchovenstva*, 1933-34.

A. S.

Strahower Kanonikat geschädigt. — Iglau. In Bukowno bei Iglau wurden in der Nacht auf Sonntag durch verbrecherische Brandstiftung 3 grosse Scheunen mit Vorräten von vielen Waggons Stroh, Getreide und landwirtschaftlichen Maschinen eingäschert. Eine der Scheunen stand in dem Orte selbst auf einem entlegenen Hofe der dem Strahower Kanonikat gehört. Die Brände entstanden einer nach dem anderen in Interwallen von einer Stunde. An den Feuerwehrarbeiten nahmen 7 Feuerwehren teil. Der durch den Brand angerichtete Schaden ist gross.

(*Deutsche Presse*, 15. October 1935). A. S.

Abbatia Teplensis.

Chorherr Dr. Josef Renner †. — Montag, den 18. d. M. nachmittag, verschied

in Tysz bei Pladen der dortige Pfarrherr und Chorrherr des Stiftes Tepl Dr. Kandidus Renner, erzbischöflicher Konsistorialrat und Notar.

Geboren am 17. Dezember 1857 in Moldau, widmete er sich nach Vollendung der Gymnasialjahre dem Theologiestudien in Leitmeritz, 1889 wurde er zum Priester geweiht, war dann Kaplan, Administrator und Katechet in Gablonz bei Reichenberg, von 1894 an Professor am bischöfl. Diözesanseminar in Leitmeritz, 1895 erlangte er an der Prager Deutschen Universität das Doktorat der Theologie. Von 1901 an war er als Pfarrexposit in Seelau bei Kaaden tätig. 1904 trat Dr. Renner in das Stift Tepl ein und erhielt hier am 30. August das Ordenskleid. Nach dem Noviziat kam er kurze Zeit als provisor. Katechet nach Staab, 1906 als supplierender Katechet an die Realschule in Pilsen, 1907 beriefen ihn die Oberen als Novizenmeister ins Stift zurück. Im Oktober desselben Jahres begann er hier die Lehrtätigkeit an der theol. Hauslehranstalt. Als diese im Jahre 1919 aufgelassen wurde, kam er als Pfarrer nach Tysz. Dr. Renner war ein frommer, seeleneifriger Priester, der sich auch grosse Verdienste um das kathol. Vereinsleben erwarb. Seinen Schülern und Pfarrkindern war er stets ein liebevoller Freund. (Deutsche Presse, 20 Nov. 35). A. S.

Plzensko, XVII, 1935, S. 71-74. (schechisch), Dr. Jozef Volf, Linda über P. Sedlacek, O. Praem.

Karl Oswald, O. Praem., *Der Kurort Marienbad im Spiegel der Auschowitzter Pfarrbücher*, in *Unser Egerland*, 1932, S. 121-5.

Derselbe, Valentin Turba, ebenda, 1929.

Pichert Konstantin, O. Praem., *Der Bauernaufstand im Stift Tepler Gebiete im Jahre 1680*, ebda, 1930, S. 141-145.

Id., *Ein treuer Diener U. L. Frau von Lourdes*, (P. Hermann Dobry, O. Praem.), in *Maria Lourdes Jahrbuch*, 1932, S. 100 mit Bild.

Dr. Grassl Basil, O. Praem., *Aus der Geschichte des Pilsner deutschen Gymnasiums*, in *Pilsner Tagblatt*, 1926, Nr. 141, Nr. 353.

Dr. Basil Grassl, O. Praem., *Der selige Hroznata*, besprochen in *Mitteil. des Vereines für Gesch. der Deutschen in Böhmen*, 56, 75-78.

Zink versteigert in der 35. Auktion Nr. 526 einen Brief, Hugo Karliks, O. Praem., über diesen handelt Fdky im *Zvon*, 16, 643.

Dr. Langhammer Meinrad, *Das Alte Testament in Religionsunterricht*, in *Christl.-pädagog.*, Bll. 1935, Nr. 4.

Über Abt Reitenberger : M. Urban, *Dem Gründer der Weltkurstadt zur Ehre*, in *Deutsche Heimat*, V; M. Urban, *Zum 150. Geburtstage des Gründers von Marienbad*, in *Erzgebirgszeitung*, 50. Jg.; Nentwich : Neumarkt, *die Geburtsstadt Abt Reitenberger*, in *Unser Egerland*, Jg. 33.

Über Smetana, O. Praem., *Stastny Jaroslav, Ze zivota*. J. Fr. Smetany in *Vestník českých profesorů* Jg. XI u. XII; Dr. J. Volf (tsch.), *Ein Brief Smetanas an Josef Geisler*, in *Plzensko*, 11, 112-113.

Komponist P. Wenzel Vacek, O. Praem., tot † 19-6-1935 :

1) Kirchenmusik *Missa* in hon. s. Angeli Custodis 2 voces et organum (Editio Cyrill, Prag); 3 *Marienlieder* zu Maiandachten (dto.); 2 *Pange lingua* (dto.); *Offertorium* : Laetentur coeli. Chor mixt. cum organo (dto.); *Ave Maria*, chor mixt. (Editio Ceska hudba, Kuttenberg); *Gebet für das Vaterland* vox et org. (dto.); *Litaniae lauretanae* ad 4 voces inaequales et aequales (editio Klaburay, Hollesov); *Motetta* in hon. S. Caeciliae Dum aurora, Männerchor (C. H.).

2) Für Orgel : *Sonata G. moll* (C. H.) ; *Idylla* ; *Fantasie* ; *Pastorella* ; *Triste* (C. H.) ; *Ricordo et elegia* ; *Fughetta* (editio G. Morcello Capra, Torino) ; *Toccata* (editio Barvitius, Prag).

3) Für Orchester *Legende* für gross Orch. (editio Kotrba, Prag) ; *Wiegenlied von der Sophieninsel* ; *Im Flug durch die Welt* ; *Unter der siegreichen Fahne* für Militär Blasmusik ; 2 *tschechische Tänze* (C. H.).

4) *Streichquintett* (2 Geigen, Viola, Violoncello, Basso).

5) *Streichquartette* : *Quartetto G. moll* ; *Zingareska* ; 2 *tschechische Tänze* ; *Märchen im Mai* (C. H.) ; *Andante religioso* für 4 violoncella ; V. Matejka-Vacek : *Menuetto* aus einer alten Handschrift (C. H.).

6) Tria (Geige, Klavier und Violoncello) ; *Hroznetinska dumka* (Barvitius) ; *Berceuse* (dto) ; *U mohyly bohатыra* (dto.) ; *Marionetten* (C.H.) ; *Reverie* (C. H.) ; *Gavotta* (C. H.).

7) Klavier 4 händig : *Valse caprice* (editio Breitkopf, Leipzig) ; 2 händig : *Marche solennelle* (dto) ; *Meditation eines Sommerabends*, *Espagnoletta* ; *Marzurka* ; *Trauermarsch* gewidmet den Gefallenen des Infanterie Regiments Nr. 75 (Barvitius) ; *Rosenträume*, *Menuett unseres Grossvaters* ; *Chrysanthemen* (editio Zlata Praha, J. Otto) ; *Valse triste* ; *Waldeinsamkeit* ; *Carlton-Waltz* ; *Ehloga* ; *Zwergenmarsch* (Barvitius) ; *Tarantella* und *Walzer der kleinen Rosa* (Kotrba) ; *Glückliche Weile* (J. Otto) ; *Valse migrone — Dumka — Im Frühjahr* (2 Kompositionen) ; *Menuett unserer Grossmutter — Bei den Waldmännlein — Am See* (2 Komposit) ; *Aus verlungener Zeit — Maiglöcklein Reigen — Blüten-tanz — Musikalische Aphorismen IV* (C. H.) — *Frühjahrsidylle — Barcarola* (Kotrba) — *Der Frühling naht* (C. H.).

8) Harmonium : *Nuella — Medvedak — Märchen vom Sternlein-Doloroso* (C. H.).

9) Chöre : *Drei Gesänge für Männerchor — 4 Männerchöre* (C. H.) — *Astronomen* (6 Männerstimmen) Handschrift — *Bergmannslied* (Kantor solo) Handschrift.

10) Lieder m. Klavier : *Es kam ein Wind von Süden — 4 Lieder im Volkston — Marienkönigin — 2 Lieder* (C. H.) — 2 Lieder (J. Otto) — *Tschech. Koleda* (3 Stimmen u. Klavier) (C. H.) — *Der Dudelsackpfeifer* (C. H.) — *Die Nacht* (handschriftlich).

11) Geige und Klavier : *Reizendes Menuett — Grusinische Melodien* (Barvitius) — *Seelauer Wiegenlied* (Katrbo) — *Benda-Vacek : Andante grazioso* (C. H.).

12) Violoncello u. Klavier : *Sorabanda — Romanzen — Meditation auf das Praeludium Bachs C moll* (C. H.) — *Phrygische Melodien* (Barvitius).

Literarische Arbeiten :

1) In *Ceska Hudba* (tsch.), *Philomates*, 27 Jg. — *Wenzel Juda Novotny*, 26 Jg. — *Adam Michna von Otradovic*, 30 Jg. — *Fr. Karlik u. seine Kompositionen*, 30 Jg. — *Choralbruchstücke im Stifte Tepl.* — *Vom Vorspiel, Zwischen-spiel und Nachspiel zu geistlicher Liedern.* — 2) In *Za hudebrim vzdelaním* : *Entstehung der Roraten.* — *Meine Erinnerungen an Friedrich Smetana.* — 3) In *Knihy a Knihovny* : *Vom jetzigen Zustand der Tepler Stiftsbibliothek.* — 4) In *Cyrill* : *Dr. Karl Weinmann.* — *Norbert Kubat und seine Kompositionen.* — 5) In *Chebske Hlany* : *Weinachtslieder des P. Codicillus.* — 6) In *Ohlas z Nezarky* : *Damian I. Brezina : Die Frischmanns von Ehrenkron 1929, Nr. 16.* — *Alois Petrak : Wie man bei uns vor 90 Jahren reiste.*

Biographien : in C. H., 1913 : K. E. Hrobsky. — Derselbe : *Vacek, ein 70er*, Jg. 28. — Derselbe : *Kompositionen Vaceks*, Jg. 27. — Derselbe : *Stammbaum V.*, Jg. 28. — Sinek E., *Pilsen für P. Vacek*, Jg. 28. — H., *P. Vacek ein 70er.*, Jg. 28. — In *Hudební revue*, 1915, Heft 2-3.

Am besten wurden unsere Klöster ihm ehren durch Aufführung seiner Kompositionen. R.i.p. A. S.

Die Sendung des Stiftes Tepl. — Vortrag des Prälaten Dr. Helmer in Karlsbad. — Dank der Anregung des Bürgermeisters Anton Schreitter-Schwarzenfeld und der Bemühungen des Karlsbader Volksbildungsvereines hatte die Karlsbader Kulturgemeinde das Glück, Abt Dr. Gilbert Helmer von Tepl als Vortragenden zu hören. Der Vortrag über das Stift Tepl zeigte, frei von billigem Pathos, schlicht, echt und gehaltvoll Grösse und Majestät der Stätte, die dem Lande die Grundlagen der Gesittung, Religion, Bildung und des Ackerbaues gab. Voll köstlicher Harmonie, jugendlichen Feuers und hoher Erfahrung deutete Prälat Gilbert Helmer die vermutliche Entstehung des Namens Tepl, zeigte mit aller Gründlichkeit die Zusammenhänge mit allen indogermanischen Sprachen und erklärte so die verschiedene Schreibweise. Sodann schilderte er spannend die Gründung des Klosters, das nach Burg bezw. Markt und Fluss heisst, besprach den Wert der « Vita » des sel. Hroznata, die hohe verkehrts- und finanzpolitische, sowie militärische Bedeutung der Tepler Pforte und des Gaugrafenamtes, die hohe soziale Bedeutung des Testamentes Hroznatas von 1197, das dem Kloster die Kolonisation ermöglichte.

In anschaulicher Weise beschwor der Vortragende die Zeiten, in denen die Mainzer Erzbischöfe zur Visitation oder zur Salbung und Krönung des Herzöge bezw. Könige ins Prager Bistum über Tepl zogen, da Heere ihren Weg über Tepl nahmen, da die Kulturarbeit der Chorherren und Aebte, verbunden mit sozialen Gesetzen der Premysliden und Luxemburger eine Oedlandschaft in ein gesegnetes Siedlungsgebiet verwandelte.

Besonders das Lichtenstadter Gebiet behandelte Pr. Helmer mit Rücksicht auf Karlsbad ausführlich, stellte Unrichtigkeiten im Ernst Frank'schen Buche : « Der silb. Löwe i. roten Feld » objektiv und überzeugend richtig und würdigte die bahnweisenden Arbeiten Gustav Kutscheras und Prof. Albrechts. Der Abt verwies auf die Bedeutung des Stiftes für bauliche Geschmacksveredlung der Gotteshäuser, auf die ungeheure Seelsorgetätigkeit in der Zeit von 1420-1563, als es keinen Bischof gab und das Stift weite Gebiete betreute, so das ferne Iglau und österreichische Pfarreien.

Er führte den unschätzbaren Kulturwert des Tepler Codex für Volk und Menschheit vor Augen und zeigte, dass Tepl seit den Tagen der Aebte Kunz, Meisskönig und Trauttmansdorff Mutter des Schulwesens war, dass das Stift 50 berühmte Gelehrte, sowie eine Legion Wissenschaftler aller Gebiete schenkte, darunter einen Stanislaus Zauper. Der Abt hob mit Freude hervor, dass Katholiken, Evangelische und Juden, die von Tepl aus ins Reich der Wissenschaft geführt wurden, den Lehrern Ehre machten und Treue hielten, gewiss der schönste pädagogische Erfolg.

(*Marienblad-Tepler Bezirksblatt*, 30-3-35).

Bas. Grassl, O. Praem., a édité *l'histoire de l'église de Sainte-Anne de Pilsen*. Pilsen, Imprimerie du Pilsner Tagblatt, 1935. A. E.

E. Gierach : *Sudetendeutsche Lebensbilder, Reichenberg* 1930, bringt auf S. 82-85 die Lebensbeschreibung Stanislaus Zaupers, O. Praem. A. S.

Geschichte und Geschichten um Friedberg. Von Petrus Dolzer, O. Praem., Dechant in Friedberg (Im Selbstverlage des Verfassers, Preis 10 Kc). Der gegenwärtige Seelsorger der Pfarre Friedberg im Böhmerwalde gibt hier auf Grund der Pfarrchronik und der Urkunden des Pfarrarchives, ja auch auf Grund zuverlässiger Aussagen alter Leute eine Geschichte seiner Pfarrei. Bis in den Beginn des 13. Jahrhunderts reicht diese Geschichte zurück. Sie ist reich an wechsellvollen Ereignissen, in denen sich die Religionskämpfe des Landes bis herauf in die liberalistische Zeit spiegeln. Wertvolle Beiträge zur Heimatkunde bringt das Büchlein, das, sich bei aller Liebe zur Heimat immer an die wissenschaftliche Wahrheit hält. Auch ein grosser ideeller Wert kommt solchen Arbeiten zu : Sie zeigen uns die Pfarrgemeinde als Schicksalsgemeinschaft. Da Friedberg überall Freunde hat, ist dem schönen Büchlein weite Verbreitung zu wünschen.

(Deutsche Presse, Prag). A. S.

Der † Benedikt Brandl gab im Programm des Pilsner Gymnasiums 1913-14, *Schülergedichte und Schüleraufsätze*, 8°, 36 S. und in *Unser Egerland* 33 (1929) : *Abt Karl Reitenberger* heraus ; im Jahre 1920 : *Zu Dr. Nehrs 100. Todestag 13-9-1920. Eine Festschrift.* Marienbad, Verlag Egerland. A. S.

Albert Stára, O. Praem., in *Deutsche Presse*, 11. Oct. 1935 : *Zweitausend Egerländer Mütter weinen. Egerländer Totentanz 1919.* A. E.

Im Saturn-Verlag (Wien) erschien 1934 von Sigm. Münz : *Eduard VII. in Marienbad* (270 S.). Kein Historiker, ein Journalist schrieb dies Buch, das viel Widerspruch finden wird.

Kladrau : Die graph. Ed. *Veraikon* (Prag) gab 1918 drei Stiche von Konupek heraus : Klaudrau ; 1. Sakristei, 2. Seitenschiff, 3. Die Orgel. — Pilsen : Das Antiqu. Zink, Prag II. bietet im Auktionskat. VI. an : Theobald Zach, jun. Heerpredigt aus dem schönen Gebet des theueren Feld-Obristen Judae Maccabae. Gehalten in dem christlichen Feldlager vor Pilsen 7. Oct. 1618. (Bei Mich. Sanftmuth 1618, Friedberg gedr.).

Chotieschau : Im selben Kat. : Kalender Neuer Titular — zu Ehren des hl. Wenceslai — Beschrieben durch Christian Joachim von Chotieschau. Auff das 1730. Jahr, Prag.

Maria Stock : Dasselbe Ant. versteigerte i.d. 34. Auktion (an einen Prager Sammler) : Historia oder Gründlicher Bericht der guth- und wohlthätigen Bildnuss St. Mariae Hilf in... Saazer Creys Ellbogner Antheil gelegen in mitten des Dorf Stock. ca. 1733.

Aus *Goethes Marienbader Tagen*, 20 Beitr. 15 Bildbeig. Marienbad 1932, (Rezensionsexempl. ausständig). A. S.

Die Zeitschrift : Plzensko enthält (tschechisch) :

Jahrgang XI. (1929), S. 15 : Dr. Josef Volf, *Zur Erneuerung des Pfarrgebäudes in Littitz* ; S. 45 : *Tschechisierung Pilsens durch die Tepler* O. Praem. *Minikati, Sedláček, Smetana, Sindelár, Desolda, Karlik, Campula.*

Jg. XII. (1930), S. 64-66, 87-89 : Dr. Volf, *Christian Joachim Novák*, O. Praem., von Chotieschau, gab 1712-1748 St. Wenzelskalender heraus ; S. 74 : Stára, O. Praem., *Lateinische Stundengebete aus Chotieschau*.

Jg. XIII. (1931), S. 35-36 : Pátek, *Der Besuch des Zaren Alexander I. in Pilsen mit einem Gedichte P. Sedláčeks* ; S. 37 : Zauper, bemühte sich um die Errichtung eines Museums in Pilsen ; S. 38-49. J. Schiebl, *Die Waldquille in Marienbad mit einem Gedichte Smetanas* ; S. 56 : Stára, O. Praem., *Bisher unerforschte Quellen zur Geschichte des Klosters Chotieschau*.

Jg. XIV. (1932), S. 21-23 : Emil Felix, *Ein Pilsner Freund Goethes (Zauper) mit 2 Bildern* ; S. 32-33 : Lábek, *Das Grabdenkmal Zaupers auf dem Friedhofe St. Nikolaus in Pilsen*.

Jg. XV. (1933), S. 39-40 : *Das Chotieschauer Haus ein Legat der Renaissance* ; S. 47, 101-107 *ein Tagebuch über Sindelár* ; S. 118 : Stára, O. Praem., *Ein Pilsner Illuminator um 1500* ; S. 102-03 : *Biographie Desoldas in Fr. Teplý* : Zemanova kniha o Svihove (1926) S. 439.

Jg. XVI. (1934), S. 1-6 : Dr. Volf, *Wie sah es in Pilsen 1856 aus ?* = ein Brief Hugo Karliks, O. Praem., « der Desolda hat nur für P. Sindelár ein Auge, Sindelár hat seinen Kopf, mit dem er durch die Wand rennen will, P. Smetana ist blind wie früher ».

Stift Tepl (herausgegeben von Dr. A. Bergmann, Heimatverlag Anton Knab, Plan bei Marienbad). Als dritte der Westböhmschen Städtetappen (Mies und Pilsen erschienen bereits vor längerer Zeit) liegt nun die Stift-Teplmappe vor uns. Sie ist wiederum eine Holzschnittmappe, die den Bauernkünstler Albert Gröschl zum Autoren hat. Die Schönheit des Tepler Ranges und des Prämonstratenserstiftes Tepl, das wertvolle wissenschaftliche und künstlerische Inventar, machen das Stift jährlich zum Reiseziel vieler Tausender. Von Goethe bis zu uns ist diese Tatsache gleich geblieben. All diesen Besuchern und den zahlreichen Freunden des Stiftes wird diese Mappe, die neben einer Einleitung (von o. praem. Stára) neun schöne Holzschnitte im Farbdruck enthält und vom Verlage schön ausgestattet worden ist, mehr als ein Andenken sein. Die Mappe ist dem verdienstvollen Abt und Sudetendeutschen Dr. Gilbert Helmer gewidmet und kann am besten direkt vom Verlag A. Knab, Plan bei Marienbad bezogen werden. Preis der Mappe ausserhalb des Buchhandels Kc 9.50.

(*Marienbad Tepler Bezirksblatt*, 16. Juli 1935). A. S.

In *Unsere Westböhmsche Heimat*, 7. Jahrgang, 1935, S. 5 u. vv. : A. Stára, *Das Marienbad Goethes, in Polizeiberichten (1819-1823)*. A. E.

GALLIA.

Mondaye.

Le R. P. François Petit, O. Praem., consacre une jolie plaquette à *L'orgue de l'église abbatiale de Mondaye*, où il donne quelques généralités au sujet de la présence de l'orgue dans certaines abbayes, mais où est avant tout retracée l'histoire de cet instrument à l'abbaye de Mondaye. Il s'agit en premier lieu de l'orgue construit par Claude Parizot en 1740, et transformé tout récemment par la maison P. M. Koenig, de Paris.

A. E.

Le R. P. Jean Pelcoq, vient d'éditer un travail, d'une magnifique exécution artistique, consacré à l'Abbaye de Mondaye (Bayeux, 1935). Voir le compte-rendu dans le fascicule prochain.

A. E.

GERMANIA.

Knechtsteden.

Böhlen A., *Knechtsteden. Geschichte eines alten Klosters*. 4. Auflage. 1932. Verlag des Missionshauses.

A. S.

* * *

Leitzkau.

Ernst v. Niebelschütz, *Das Schloss in Leitzkau*. Mit 4 Abb., in : *Montagsblatt*, Beilage der *Magdeburgischen Zeitung*, 15. Juli 1935.

Vom alten Kloster ist nicht viel mehr vorhanden als die Mauern der innen völlig verbauten roman. Kirche. Die Absiden und Seitenschiffe sind abgebrochen, an stelle des Klosters steht das Renaissanceschloss der Frhn. v. Münchenhausen aus dem 16. Jahrhundert, das sich im Zustand trostlosen Verfalls befindet.

N. B.

* * *

Lindow.

Aux frais de l'Etat, des fouilles sont faites actuellement à Lindow près de Neuruppin. Dr. K. Schäfer (Potsdam) expose dans les *Heimatswissenschaftliche Blätter der Märkischen Volks-Zeitung* (nr. du 14 Oct. 1935), p. 65-68 les conclusions qu'on peut déduire déjà maintenant quant à l'Ordre auquel le monastère de Lindow appartenait. Sous l'entête : *Die Gott geweihten Frauen zu Lindow vor der Reformation*, l'auteur écrit : « Alle diese Merkmale zusammen deuten auf das Vorhandensein nicht eines monastischen als vielmehr eines kanonisch geordneten, wenn auch regulierten Stiftes oder Kloster gottgeweihter Frauen, d. h. Prämonstratenserinnen ». Les bâtiments trouvés à cet endroit, ainsi que leur disposition, permettent à l'auteur de formuler cette conclusion. Le Dr. Schäfer continue : « Dazu tritt dann die gewichtige Tatsache, dass das Grafenhaus von Lindow zu Zeit der Errichtung des Stiftes die engsten Beziehungen zum Prämonstratenserorden pflegte. Schon seit 1194 erscheint Graf Wichmann in den Urkunden des Magdeburger Liebfrauen-Münsters, wo der Gründer des Ordens, der hl. Norbert selbst, seine Ruhestätte gefunden hatte, als Mitglied dieses Ordens und in Jahre 1210 sogar als Propst des Mutterklosters dortselbst, d.h. als Inhaber einer der einflussreichsten Stellen in weiten Erzbistum Magdeburg. Er hat dieselbe mindestens bis zum Jahre 1221 segensreich verwaltet, so dass ihn die zur Bischofswahl berechtigten Leitzkauer Ordensbrüder als ihren kandidaten aufstellten. Dann wandte sich Wichmann dem Dominikanerorden zu, der in Wirklichkeit eine noch strengere Form des kanonischen Lebens der Prämonstratenser darstellt ».

— Voir à propos de Wichmann, l'article de M. A. Van den Oudenrijn, O. P., *Miracula quaedam et collationes fratris Wichmann* dans *Anal. Praem.*, t. XI, 1930, p. 5-53.

J. B. V.

* * *

Magdeburg U. L. F.

Am Magdeburger Liebfrauenkloster wurden in letzter Zeit umfassende Wiederherstellungs- und Renovierungsarbeiten vorgenommen. Das romanische Erdgeschoss des Westflügels, das völlig übertüncht und modernisiert war, ist in seiner ursprünglichen Gestalt an Hand der aufgefundenen Spuren der alten Rundbogenfenster sorgfältig wiederhergestellt worden. Ferner wurde an diesem Flügel der ursprüngliche Zugang zum Kreuzgang wieder aufgedeckt. Die bisher oft wiederholte Behauptung, dass der Klosterbau vor 1100 entstanden sei, ist durch neuere Untersuchungen widerlegt worden, er stammt ohne Zweifel aus der ersten Hälfte des 12. Jahrhunderts, also von den Prämonstratensern.

So E. v. Niebelschütz in der « Magdeburgischen Zeitung » von 6. Nov. 1935. Die Charakterisierung des hl. Norbert als « herrische und gewalttätige Natur » ist allerdings mehr als einseitig.

N. B.

* * *

Obermarchtal.

In *In der Heimat*, Ausgabe des *Donau-Boten* (Munderkingen) gibt Pfarrer Selig von Uigendorf einem geschichtlichen Rückblick auf das Prämonstratenserstift Obermarchtal : *Die Professan des ehemaligen Prämonstratenserstifts Obermarchtal von 1707 bis 1802*. (Nr. 40 von Sonntag 7. October 1934 bis Nr. 2 von Sonntag 13. Januar 1935.

A. S.

* * *

Rothe.

Albert Schütte, *Ein deutscher Aloysius* (Wilhelm von Roth), in : *Magazin für Pädagogik*. März, 1935, S. 114-115.

N. B.

* * *

Schäftlarn.

M. Hartig behandelt in einer Artikelserie über das künstlerische Schaffen und die Bautätigkeit der oberbayrischen Klöster in der « Rast », Beilage zum « Neuen Münchner Tagblatt », in den Nummern vom 15. und 22. Sept. 1935, das Kloster Schäftlarn.

N. B.

* * *

Steingaden.

A. Auer, *Bayrische Klöster als Grundherren*. Urkunden und Regesten. II : Kloster Steingaden. München, 1934, 108 blz., 8°.

A. E.

In « Neuen Münchner Tagblatt », in den Nummern von 6. und 13. Okt. 1935. Diese Artikelserie wird später in Buchform erscheinen. N. B.

• • •

S. Vincentius Vratislaviensis (Breslau).

Le *Zeitschrift des Vereins für Geschichte Schlesiens*, t. LXIX, (1935), contient pp. 1-39 un article à propos de l'histoire du sceau ecclésiastique en Silésie jusqu'en 1319 : *Beiträge zur Geschichte des geistl. Siegels in Schlesien bis zum Jahre 1319*, von Dr. Helene Krahmer (Breslau). Nous y trouvons quelques données concernant les usages des prémontrés de l'abbaye S. Vincent de Breslau.

Les chartes ecclésiastiques les plus anciennes que nous connaissons, en Silésie, sont deux documents de l'évêque Siroslaus II (1170-1198), datant de l'année 1189. Elles portent le sceau de l'évêque. Sous l'évêque Laurent (1207-1231), les chartes deviennent plus nombreuses. Alors seulement l'évêque possède un sceau mais l'usage du sceau s'introduit aussi chez les ecclésiastiques inférieurs. — L'abbé et le monastère de S. Vincent de Breslau en possèdent un en 1204 (p. 6). Au 13e s., les abbés successifs de S. Vincent gardent, pendant des dizaines d'années le même sceau (p. 19).

Trois sceaux de 13e et 14e s. nous sont parvenus ; parmi eux se trouve le sceau de l'abbaye de S. Vincent de Breslau. Le sceau en question était certainement en usage en 1271. Comme inscription il porte les lettres S VINCENC. — L'auteur reproduit aussi (p. 25) un autre sceau très intéressant provenant de la même abbaye. J. B. V.

M. Heinz Zatschek, dans ses *Karolinische Studien*, (*Mitteilungen des Vereins für Geschichte der Deutschen in Böhmen*, Prag, 73. Jhrgang, S. 1-19), nous présente une étude sur Jean de Neumarkt, chancelier de Charles IV, cité d'ordinaire comme prévôt de Breslau (Domprobst), et qui relèverait de l'Ordre de Prémontré. A. E.

• • •

Ursberg.

Güterbock Ferdinand, *Über Otto von St. Blasien, Burchard von Ursperg und eine unbekannte Weltenquelle mit Ausblick auf die Chiavennafrage*, in *Kritische Beiträge zur Geschichte des Mittelalters*. Festschrift für Robert Holtzmann, Berlin, 1933, S. 191-209.

• • •

Windberg.

N. Backmund, O. Praem., *Der Heiratskontrakt eines Klosterkuchs aus dem 17. Jahrh.*, in *Bayerwald*, 1934, n° 7-8.

Ders., *Die Mitglieder des Windberger Konvents van 16. Jahrh. bis zur Aufhebung*, *Ibidem*, 1935, n° 1-2.

• • •

Bavaria.

Prälat Dr. M. Hartig, (ein grosser Gönner unseres Klosters in Speinshart),

Die oberbayrischen Stifte, die grossen Heimstätten deutscher Kirchenkunst, 208 Seiten, 1935.

HOLLANDIA.

Berna.

E. P. J. Kleijntjens, S.J., geeft in *Taxandria*, dl. XLI, 1934, blz. 156-166 ; 183-210, en bijdrage met titel : *De abtskeuze van Th. Spierinck in Berne. 1552*, volgens de documentatie verstrekt uit het Staatsarchief van Brussel (Papier d'Etat et de l'Audience, reg. 896, fol. 3 en volg.). A. E.

In den Zomer van 1935 werd onze verzameling porselein, aardewerk en steengoed vakkundig beschreven door Mejuffr. M. A. de Visser, assistente aan het Groningsch Museum. De collectie, groot ca. 500 nummers, bleek voornamelijk te bestaan uit Chineesch porselein van de Ch'ien-Lung-periode (1736-1795). Echter werden er ook voorwerpen onder gevonden, die uit vroegeren tijd (16e eeuw) dateeren. H. H.

* * *

Abbatia Middelburgensis.

In *Archief, Vroegere en latere mededeelingen voornamelijk in betrekking tot Zeeland, uitgegeven door het Zeeuwsch Genootschap der Wetenschappen. 1925*, (Middelburg, Altorffer, 1935), handelt, blz. 207-231, Mr. A. Meerkamp van Embden over *Middeleeuwsche in een muur der abdij te Middelburg gevonden documenten*.

Het gaat om drie slechts gedeeltelijk bewaard gebleven strookjes perkament en eenige papieren stukken en fragmenten, alles bedekt met een schrift uit het begin der 15e eeuw. De gedeeltelijk verteerde strookjes perkament bevatten namen van pachters of andere schuldenaren der abdij. Een der bestbewaarde stukken papier draagt eveneens namen van personen, waarachter geldbedragen zijn geschreven. Een gedeelte der namen is doorgehaald. Waarschijnlijk heeft ook dat stuk betrekking op pachten. Een tweede goed geconserveerd papier behelst aantekeningen van gekochte visch met de kosten. De overige papieren fragmenten lieten zich samenvoegen tot twee stukken, het eene vrij compleet (wordt hier gereproduceerd) het andere onvolledig. Blijkens de talrijke doorhalingen zijn het concepten. Het bestbewaarde concept stemt ten deele overeen met een bul van paus Bonifacius IX d.d. 26 Aug. 1401. Deze bul is niet meer aanwezig in het archief der abdij, maar Hieronymus de Ginutiis, bisschop van Worcester en kameraar van den Paus heeft den tekst ervan overgenomen uit het pauselijk register te Rome in een vidimus van 27 Mei 1530, en naar dit vidimus geven de *Acta Sanctorum* (Junii t. I, p. 971) den inhoud van het stuk weder, waarmede de Paus den abt en alle bewoners van de abdij van O. L. V. te Middelburg ontlast van de jurisdictie van den Keulschen aartsbisschop, den Utrechtschen bisschop alsmede van den proost en aartsdiaken van Utrecht. Het hier bewaarde concept zou den bisschop van Utrecht verzoeken het door den Paus geschonken voorrecht te erkennen en te bevestigen. Dit ligt in verband met de twisten tusschen Hoekschen en Kabeljauwschen, bij het begin der 15e eeuw.

Door deze documenten wordt bevestigd dat de Middelburgsche abdij Zweder van Culenborg als wettig bisschop van Utrecht heeft erkend, en wordt het naar voren treden van Prospero Colonna, den pauselijken nepoot, belicht wiens bestaan in de Nederlanden grondig vergeten was, en die, zoo hij geen actieve rol gespeeld heeft in het Utrechtsch schisma, dan toch de verbinding vormde tusschen paus Martinus V en den Utrechtschen clerus.

De teruggevonden bescheiden werden overgebracht naar het Rijksarchief in Zeeland te Middelburg. A. E.

De grand intérêt pour les origines de l'abbaye de N. Dame de *Middelbourg*, est l'étude de M. J. Huizinga, *Burg en Kerspel in Walcheren* (Mededeel. der Kon. Akademie van Wetenschappen, afd. Letterkunde. Nederland, dl. 80, reeks B, nr. 2, 1936, blz. 27-62), où est étudiée l'organisation politique et religieuse de l'île de Walcheren. — A comparer à ce sujet les remarques de M. Charles Verlinden, dans la *Revue belge de Philologie et d'Histoire*, t. XIV, 1935, p. 1191-1193. A. E.

* * *

St. Catharinadal te Oosterhout.

In *Taxandria*, dl. XLI, 1934, blz. 238-256, publiceerde E. H. A. Erens, O. Praem., onder titel : *Bezoek van Stadhouder Willem V aan het Norbertinessenklooster St. Catharinadal te Oosterhout, 1766 en 1769*, een sappig verhaal over een prinselijk bezoek dat de nonnen ten deel viel. Het verhaal werd ontleend aan een HS. waarin proost Gummarus van Amersfoort de gebeurtenissen rondom het kloosterleven aantekende.

POLONIA.

Zwierzyniec.

Schwester *Maria Augustina* gab in polnischer Sprache eine Lebensgeschichte der seliger Bronislawa unter dem titel : « Die Lilie der Praemonstratenser » Krakau 1933, 16°, 67 Seiten im Verlage des Fondes zur Kanonisation der sel. Bronislawa heraus.

Dieselbe gab im selben Verlage 1934, 16° 88 Seiten (polnisch) « 675 Jahre des Kultes der sel. Bronislawa » heraus.

Das Kloster bestrebt sich auf das eifrigste, die Heiligsprechung durchzusetzen. Schade, dass wir kein Männerkloster in Polen haben.

Albert STARA, O. Praem.

Woislawia Alexandria : gb. Krakau 1879 ; prof. 17-8-1903, Werke : *Ein Buch über die Sühnmesse*, 3. Auflage ; Artikel für eine eucharistische Monatschrift ; begabte Lehrerin.

J. Ostrowski O.S.B., *La commende en Pologne et le concordat de Wschowa en 1737*. (Varsovie, 1934, Société polonaise d'histoire). Les abbayes prémontrées

sont citées plusieurs fois. (Le savant auteur, qui est une autorité dans le domaine de l'histoire monastique de la Pologne, a promis d'enrichir les *Analecta* par quelques travaux sur nos abbayes polonaises).

HUNGARIA.

Scorna.

Dr. Sebastianus Ráday éditit compositionem dramaticam cui titulus : *A Fekér Sereg Vezére, regényes életrajz mégy felvanásban* (Dux candidae militiae) (Sopron, 1934, 131 p.). Est compositio dramatica, cujus argumentum prout sequitur.

Prologus : In schola novitiorum Magister docet suos alumnos historiam ordinis. Remigius fervida oratione petit a Deo, ut semel saltem in vita sua videat Norbertum. Magistro et reliquis novitiis discedentibus, Remigius in somno exstatico duce Norberto percurrit omnia stadia historiae ordinis, seu vitae terrestres Norberti. Quare Remigius in omnibus actibus sequentibus licet diverso nomine partes aget.

Actus I. Rupertus in valle Praemonstrata laudes vespertinas celebrat. Quibus finitis dicit incolis, se ut monachum Benedictinum non posse diu extra claustrum manere, sed redire debere in Laon. Hortatur incolas, ut petant ab episcopo ordinarium pastorem, v. gr. illum eloquentem hospitem Norbertum, qui nunc apud Bartholomeum hospitatur. Guido eremita proponit suos scrupulos de vita solitaria et vult transire ad vitam pastorem, dummodo ducem aptum ei Deus mittat. Bartholomeus et Norbertus veniunt. Postea Norbertus solus in oratione pernoctans accipit in visione a B. M. V. candidam vestem, — quam nondum induit, — et a S. Augustino regulam auream. Mane redit episcopus, qui in Anisy pernoctans in somno monitus erat, ut adhuc hac die Norbertum veste candida induat. Dies est 25. Januarii, conversio S. Pauli. Bartholomeus libenter nuntio coelesti adnuit et Norbertum induit, non quidem veste a se parata, sed veste a Maria data. Norbertus in capella Sancti Joannis induitur. Interea venit cum magno comitatu puellarum vidua comitissa Rikovera, quae a Bartholomeo rogat, ubinam inveniat Norbertum, ducem militiae candidae, a quo velum sponsarum Christi petere velit. Norbertus subito egreditur de oratorio parvo et cum magna ovatione omnium astantium excipitur. Adsunt Guido, et septem alumni ex cursu theologico Laon. Norbertus veste ab episcopo data induit Rikoveram et sic duorum ordinum simul fundator extitit, vel saltem anachronistice extitisse representatur.

II. Actus. Victoria eucharistica Antverpiae. Norbertus fundat abbatiam S. Michaelis, cujus primus abbas Waltman promittit, se semper in spiritu eucharistico ibidem laboraturum esse et firmam spem concipit, hanc abbatiam, etsi aliquando iniquis temporibus extincta fuerit, tamen ut phönix ex pulvere resurrectura sit. Norbertus tradit scapulare candidum parvum magistratibus Antverpiensibus et eleemosynam largitur pauperibus.

III. Actus. Victoria Norberti Romae super Antichristum Anacletum II, ex Getto ortum. Innocentius II, magnis privilegiis Norbertum ejusque ordinem et dioecesim ornat. Norbertus multa miracula patrat Romae. Ut cancellarius im-

perii Romani sese exhibet et procurat coronationem Lotharii II. et Richensae.

IV. *Actus.* Norbertus Magdeburgi inter perpetuas insidias sicariorum versatur et coelibatum, libertatemque ecclesiae vindicans, testamentum de altarium nitore, pauperum eleemosyna, peccatorumque in capitulo confessione tradens, benedicit fratribus suis et nomine Jesu ter pronuntiato moritur. Konradus ejus successor, beatos dicit omnes homines, qui unquam in comitatu Norberti vixerunt.

Epilogus. Remigius somno excitatur et incipit narrare suam visionem. Ast frustra, quia Magistro et novitiis redeuntibus Norbertus gloriosus miraculose apparet et fratribus suis benedicit. Omnes genuflexi juramentum fidelitatis filialis dicendo magnificent Norbertum.

Appendix : Post singulos actus sequuntur adnotationes scientificae secundum recentissimas inquisitiones historicas, hagiographicas et liturgicas. In his corriguntur anachronismi, qui in forma poetica et dramatica admitti debuerunt.

Deinde additur tabella chronologica de eventibus majoribus vitae Norberti.

Sequitur himnologia Norbertina in linguam hunagricam translata.

Ultimo additur tabella genealogica, in qua Norbertus ut cognatus regis celeberrimi Hungariae, sc. Sancti Ladislai exhibetur.